発行日 発行所

平成26年11月30日 老人の専門医療を 考える会

ャトレ市ヶ谷2F

藤

http://ro-sen.jp/

5

はキ

とはなに

に れ

なる。

Tel. 03(3355)3020

Fax. 03(3355)3633

正身

は

なに

か、

ろう。

ポタアンと

であれこれ撮っていたが、

ある日

拡大率が半端ではない。

このカメラ

てはポタアンだ

〒162-0067東京都新宿区富久町11-5

家 電老人 の 趣 味 لح 実 益

総

泉

病

院

名誉院

長

髙

野 喜

久

雄

家電芸人というと、今までお笑い

がら、 をやっていた芸人さんが洗濯機、 あれやこれやを言う。 いて「うんちく」を述べ、 レビ、冷蔵庫や掃除機はさることな パソコンやスマートホンにつ ひな壇 テ

会話をすることもある。 知り合い パンフレットを持って帰る。 よく行く。 ので、千葉駅前のYカメラ量販店へ (D) 趣味がパソコンやカメラな 買わないで目の前で見て、 店員さんと新情報などの 時には

この店によく来ていたこと

他の店員を呼びに行った。 ところを助けてあげたことから仲良 んなこんなで、 木 えいただいております」と言ってい りを使うと強引に言うので、 くなった。 にからまれ、トラブルになっていた もあると思うが、 入るほどのフィジカルさはないので ることから始った。私は中に割って 「保健所からの指導でお試しはお控 っているぞ、 最近の家電の話題は音に関 ホームレスが見本の髭剃 よき関係になった。 助けてやれ」と。 店員がホー 仲 店員が ムレ 間が そ ス

> ラム。 る。 が、 明書の字が小さい。 か使用している。 S社に替えてみた。 いのなら、 あるので、諸々を入れると十キログ Eカメラ三台だ。 一台二キログラム 使っていたが、重たくなってきた。 のS社のカメラは、 一つは値段が高い、二つ目 結果はなかなか。現カメラが重 番はカメラだ。 装備だけみるとプロ級である 軽い機種をということで 一番使っているカ 軽くて小型が売 C社のカメラを しかし現在何と 難点が二つあ には説

方へ興味が移行するのだろう。 検診時に右側の聴覚にチェッ 音では補聴器 ハイレ 私は ワー か。 は 0) 事、 是 数 非 K ジにも使っている。 季節毎に入れ替え、また、 は、 菓子折り持参で引き取りに行った。 タクシー会社へ電話した。 と駅前のY量販店へ行くと品切れ、 くなった。 メラですね」という返事で、 売れすぎで入荷待ち、 「タクシーへ乗った時か」と思い さて、 それではと記憶を巻き戻して、 外来の隅に貼っている。 色々なカメラで撮った作品 仕方がない、 とのことだっ もう一台、 ホームペ 「赤い

早速、

力

年前

から、

発行者

という方

々 何

家電店

クが入っているので、

とか、 8 をテスト、 真を選んでもらったりして、 の音色などをアクセントとしている。 ドで花火の音や虫の声、 写真はパネルでなく壁に直貼りして 物③花④思い出に残る作品、 1 1 る る 注意すべきは①季節のテー さて、実益であるが、これらの写 (額縁は重く、 また間には音のついているカー 記憶のテストとして利用 また前回なにをもらった お金もかかるた オルゴー である。 注意力 して

以上が家電老人の弁である

潜っても大丈夫というカメラに、

から落としたり、

海に十五メートル

メラは〇社製でタフ。約二メ

ノートル

くことに顕微鏡モードがついていて

老人医療ニュース

鵜飼リハビリテーション病院 院長 鵜飼泰光

地域包括ケアを構築するために

主張

その95

り組んでいる。今年四月の診療報酬 ろな取り組みを始めて連携構築に取 事業体だけでなく自治体、医師会、 と予測できる。 この方針はもっと強く打ち出される 出てきた。来年の介護報酬改定でも たが今年の診療報酬の改定で前面に も地域包括ケアの構築は言われてき 括ケア病棟も創設された。これまで で在宅復帰率が要件に入り、地域包 改定では急性期病院から療養病床ま 看護協会等関係団体が地域でいろい の大きな柱となり個々の医療機関 地域包括ケアが医療・介護の施策

りサー や介護保険でいろいろな制度が作ら れ報酬改定で細かいルール等が決ま 常々不思議に思うのだが医療保険 ビスの提供がされているが一

> 席しスタッフ同士でも確認している。 ものであるが。 程度で理解するのは難しいと感じる それらの内容は一般の人が一読する 般の人はそれらをどれくらい分かっ めに改定資料を読み、説明会へも出 ているだろうか。我々は理解するた

り、 利用者に必要なことだけになりがち 等から説明を受け理解して (?) 確認ができているとは言い難い。 である。充分理解されたかどうかの ているが、 ビスを受ける。患者・利用者、 必要になった時に患者・利用者とな への周知・説明の多くは我々が担つ サービス提供者、行政の担当者 般の人は医療・介護サービスが 説明は個々の患者さん・ サー 家族

供すると伴に患者・利用者が理解で れば不安と不満のなかで、 ビスを受ける側は充分理解できなけ きているかの配慮は必須である。サー ビス提供者は質の高いサービスを提 そう考えると、今更ながら我々サー 余儀なく

者だけかもしれないと驚いた。

次救急病院と同じレベルではないこ

ビリ病院の急変時の体制・対応が三 思っておられると推察できた。リハ

とを常識と思っているのは医療関係

然だ。 そうされた。 との思いを持つのは当

更にリハビリがいいと思ってきたら と説明を受けて転院したのに。 ビリの専門病院で○○病院(三次救 病状も不安定な状態で当院回復期リ の手術後、胆癌状態で脳梗塞を発症 理解していただけたが本心からそう れた。動転されての言葉であり後に 転院するんじゃなかった」と、言わ ない。どうなっているのか、ここへ 急性期の治療は○○病院に遠く及ば 治療の体制は○○病院と同レベルで 急の紹介病院)よりいい病院だから に急変され、その時ご家族が ハ病棟へ転院された。入院当日深夜 す。七○歳代後半の患者ですい臓癌 私が診たある患者の家族を思い出 「リハ 一般

> 期病院と同レベルではないことを必 ず説明するようにしている。 患者・家族に、急変時の対応は急性 それからは当院へ紹介いただい た

度で、充分理解できてはいない。 なこともままある。 を求める。それがその業界では常識 る。それでも想定外のことには説明 ら情報収集と勉強の時間を必要とす ので、契約するには説明をうけてか 融機関や建設業者等と取引について スなどで社会の動きにアンテナを出 交渉する時、法律や実質的な内容に や制度の変更に対しては一読する程 しているつもりだが医療以外の法律 ついて私は専門家とはレベルが違う 考えてみると私自身、新聞・ニュー

うことが大きな要因だと思う。 民全体に制度を周知・理解してもら ビスを受ける人達だけでなく地域住 ための活動をしていきたい。 地域包括ケアを構築するには

94

老人医療

老 性 期 の 専 矢 門 療 矢 の 現 療 を 場 考 で え ŧ ょ う

理事長 仲井培雄芳珠記念病院

はじめまして、今年入会した芳珠記念病院の仲井です。入会後、天本先生や齊藤先生が築かれた素晴らしたっくりに匹敵するスケールの大きさと、一人一人の利用者さんに対すると、一人一人の利用者さんに対する

慰動冷めやらぬうちに「機能評価の評価をするから来るように」とのの評価をするから来るように」とのお声に導かれ、東京にやって来ました。とても親切にして戴き、一緒に来た看護局次長と伸び伸びと参画致れの病院は三百二十床の自称「地域私の病院は三百二十床の自称「地域和の病院は三百二十床の自称「地域を対象が、皆さん本当に表した。

変わり、 状は、 だと思います。 度急性期から急性期、回復期、 あるいは当会のような先進的団体の が診る事がいいと思うのですが、 方や老年医学科・高齢医学科の医師 ように、本来なら老人は当会の先生 というイメージでしたが、今では高 ましたので、とてもよい機会でした。 急速に高まったことを肌で感じてい きること、 かったのですが、 「癒すこと、 これまで老人医療といえば慢性期 在宅医療、 独学やかつての全科当直で、 高齢者の生活支援型医 看取ること」の必要性が 支えること、抱えて生 小児は小児科が診る 介護まで全てに必要 数年前から潮目が 慢性 現 療

ちろん家族を交えて徹底的にカンファ 必要だと理解しています。それでも そうすれば高齢者の生活機能と障害 ICFを使う案が提示されました。 ているだけです。齊藤先生からは、 の生活支援型医療の一部分を説明し Ļ に必要な医療と解釈しました。 レンスをしなければ決まらない症例 治療を含むいろんな方針を患者はも 恵を振り絞り考えた結果、高齢者で いことを確認しました。 で単純に年齢だけでは老人と言えな 身体・精神年齢の個人差が著しいの 生も真剣に考えて下さり、歴年齢と 日参画されていた藤井先生や進藤先 療 むことが最重要だと思います。 いて、全ての医師が理解し、 認知症を含めた老人の専門医療につ 来を問わず診るための総合診療科が 齢 ここで悩んだのは、 のコモンディジーズ等を入院・外 の定義の解釈と形式知化です。 これは単に入院している高齢者 老人の専門医 私は無い知 取 L り組 当 カュ

分類法で、その目的は、健康状況とICFは人間の生活機能と障害の

病床六〇床、

障害者病棟三十二床、

生教育における老人医療、

増加する

の内容によって老人の専門医療が定

高齢者と減少する小児、

増える消滅

義できそうです。

目から鱗です。

者を診ています。また、今後は医学

活動を通じて知識を得た医師が高齢

きる従来型の急性期医療の提供が多十年程前までは疾患を治せば退院で介護療養病床が六○床の構成です。

5

高齢者だけでなく小児や生産年

 \mathcal{O}

危機に曝された地域等の諸問題

地域包括ケア病棟八〇床、医療療養CU十床、七対一の一般七十八床、

ます。 段階で多職種による様々な支援を行 り入れて、個人の持てる能力を最大 入院患者の在宅・生活復帰支援は 限引き出す事にも使えます。 いう考え方をいろいろな角度から取 候群や障害児・者等、 活機能低下と障害の原因は、 を提供することとされています。 健康関連状況を記述するため えば在宅生活も可能になる」といえ 先天的要因と原因も年齢も様々です。 「方針決定や医療・介護を提供する 「〇〇があれば、 的で標準的な言語と概念的 △△ができる」と 疾病、 例えば 老年症 の、 枠組 生 統 4

ます。 考えたいと思います。 明したいです。今後も継続して老人 択を容認するようになるのか」も解 の専門医療について諸先生方と考え 医療と高齢者の生活支援型医療の違 る機会を得、 治療と生活支援型医療との比較 ようにして従来型急性期の徹底した 等、 (医療チームでも老人の 老人と高齢者の違い、 知りたいことはたくさんあり 「人はどのタイミングでどの これを機に当院 専門医療を 老人の専 兄の急性 菛



草創と守文といずれが難きや。

み継がれた帝王学の古典である。 翻訳させて読んだという、唐の時代 ということであろう。源頼朝や徳川 問いである。今流にいえば、創業と のこの書物は、今日の日本でも、 家康が愛読し、北条政子が日本語に 継続はどちらが難しいのかという意 貞観政要に書かれている根本的な 継続が創業より難しい

ないように思う。 戦前の大日本帝国海軍は、 負けると黙り込むのは、 ようだ。勝ち戦では、はしゃいで、 らずがスマートだと思い込んでいた ト・ネイビーとかいって、黙して語 元帥の退任演説のフレーズである。 ごぞんじ、ダグラス・マッカーサー 老兵は死なず、ただ消え去るのみ フェアでは サイレン

一三節に「神は真実な方ですから、 聖書のコリント人への手紙一○章

> しろ、 練に会わせることはありません。 か与えないということだろう。 とある。 に脱出の道も備えてくださいます」 あなたがたを耐えられないほどの試 耐えられるように試練ととも 神は乗り越えられる試練し む

判断が難しい。 る。 が そろそろ決断の時だと思うだろう。 り、この先も乗り越えられる試練し の時期ごとに趣きもあれば、味もあ もおかしくない。ただ、青、壮、老 れば、そこから死へと歩むといって かなく、 「おわり」もある。人が生を受け 物事には、 事業継続が難しく、老兵は消え去 しかし、長老になればなるほど 脱出の道があるとすれば、 必ず「はじめ」がある

\ \ \ 断が間違っていないという自信もな はいくらでもいるし、自分自身の判 断を間違ったのではないかという人 とおっしゃる。確かに、老年期の判 七〇歳以上の判断はすべて間違う」 人々に迷惑がかかりそうな時には、 ても良い判断をするべきで、多くの は「六○歳からの判断は五割間違い 二代目会長であった大塚宣夫先生 つまり七○歳過ぎの人は、 間違っ

> 要だということであろう。 判断しないように注意することも必

れないと思う。 年齢になればなるほど「間違ってい どうも七○歳位までかと思うが、高 で、この自戒が年寄りの知恵かもし るかもしれない」という自戒が重要 病院の理事長や院長というの Ŕ

信念である。しかし、自分自身が老 専門医療は確立しないということが うことは、人や社会を理解すること 病気や障害、生活や人間と向き合っ い老人のことを本当に理解していた 人と呼ばれるようになると、いった であり、このことなくしては老人の てきた。老人や家族を理解するとい 我々は、老人医療という分野で、

どうしていいものか、 にあるが、共通の課題は、 志の多くは、 えれば考えるほど難しく、どこから はならなくなっている。 業継承ということを深く考えなくて 養成である。 者は老年に、そしてある者は壮年期 長年当会で活動を共にしてきた同 別の言葉でいえば、 四半世紀を過ぎ、 正確に理解で しかし、考 後継者の ある 事

きていない。

それほど高くない。後継者がみつか 生きたがるとかいう話も多く、子ど うのは、 どうして良いかわからない ろとかいわれたりすると、これまた ても、事業継承可能なように養成し もがいて素直に継いでくれる確率は いない、子どもはいても別の世界で 自らの子どもに事業継承するとい わかりやすいが、子どもが

時から考えておけばよさそうである ればいけないのが難しい 間違うかもしれないが、 決断しないと、よけい難しくなる。 が、まず、自分が何時消え去るかを でアップアップだったように思う。 が、若い時は若い時で日々一生懸命 こんなことであれば、もっと若 正直、後継者養成はとても難しい 決断しなけ

* しゅう 後 記

のか、はなはだ心もとない。

ていくのではないだろうか。 見い出し、 取り組むことが、自ずと次の目標を こういった定期的な評価にチームで きかけなどの八分類で考えているが、 成している。理念、 当会では新たな機能評価項目を作 活性化することにつながっ 生活機能